

守山市立守山南中学校 学校だより

SOUTHERN CROSS ROAD

サザンクロスロード

青春の交差点で見上げた、南十字の星

令和7年12月1日

発行者 校長 森川 茂樹

金森の地域調査で、地域を知ることの大切さを学びました ふだん通り過ぎている場所にも多くの物語が

師走を迎え、校区のあちらこちらで冬の気配を感じる季節となりました。日頃より本校の教育活動に温かいご理解とご協力をいただき、心より御礼申し上げます。

さて、本校が位置する校区内には、勝部の火祭り、小津神社の長刀まつり、古高町の鼓踊りなど長い伝統が受け継がれてきた豊かな文化があります。こうした祭りや行事は、地域の絆を深め、人々の暮らしや思いを現代に伝える大切な財産です。今年の5月5日には小津神社で行われた勇壮な「長刀振り」や優雅な田楽踊り、神輿渡御などを拝見する機会がありました。地域の安全と豊作を祈り、約1450年前の琵琶湖氾濫をきっかけに始まったとされているようですが、現在も地域の絆を深める大切な祭りであると感じました。

先日、2年生の社会科では、地域理解を深めるために金森町周辺での地域調査を行いました。生徒たちは道を歩き、史跡に触れ、外部講師のお話に耳を傾けながら、日常の景色の中にある歴史の深さを肌で感じていました。

中世の金森は、東山道守山宿（江戸時代に東山道から中山道に名前が改められ、幕府より正式に中山道守山宿として許可された）と志那港（草津市）を結ぶ志那街道沿いに位置していました。この街道は守山宿から志那港を経て琵琶湖を渡り、坂本から延暦寺や京都に向かう重要なルートで、金森は交通・軍事・通商の要衝として栄えていました。こうした地の利のもと、浄土真宗の布教に努めた蓮如上人、戦国の動乱を駆け抜けた織田信長、飛騨高山城主として知られる金森長近など、歴史上の重要人物とも深い関わりをもつ地域であったことがわかっています。

金森御坊に残る蓮如上人の足跡は、その時代における人々の信仰や暮らしを物語っています。今回の調査で生徒たちは、「ふだん通り過ぎている場所にも多くの物語が隠れている」ことを実感し、自分たちの住む地域への関心と誇りをより一層深めていました。

地域を学ぶことは、過去をただ知るだけではありません。自分が暮らす場所を理解し、その価値に気づくことで、未来をより良くする力が育まれます。本校ではこれからも地域とともに学ぶ教育を大切にしてまいります。



金森御坊の境内にて



「蓮如杖掘りの池」の前で

2年生が職場体験学習を行いました！

11月5日からの1週間（実際の体験は最大5日間）、2年生が、飲食店・小売業・生産業・公共施設など市内116カ所の事業所で職場体験学習を行いました。

この取組は全国的に実施されており、滋賀県では「中学生チャレンジウィーク」として、平成19年度からすべての公立中学校で行われています。目的は次のとおりです。（県教委HPより）

○中学2年生に、将来の自分の生き方について考える機会をつくり、進路選択の力や社会人として自立する力を育てる。

○働く大人の姿にふれる。

○地域の子どもを地域で育てる。

職場体験を行った生徒の感想には、次のようなものがありました。

「働くことの楽しさや大変さに気づき、社会を支えてくださるすべての人により敬意を持つようになりました。」「その職業についてさらに深く知ることができ、職場の方の仕事への思いや熱意を聞いて理解が深りました。」

「中学校では指示されたとおりに働くことが多いけれど、職場では自分で考えて行動することが大切だと気づきました。」

これらの感想から、今回の取組が目標を十分に達成できたと感じ、たいへんうれしく思っています。この経験から、2年生のさらなる成長に期待しています。今回、生徒を受け入れていただいた事業所の関係者の皆様に大変お世話になりました。ありがとうございました。



【食品工場】



【ゴルフ場】



【小売業】

英語科でAIを活用した授業を公開

本市では、学校教育へのAI活用を推進するため、教科書会社と連携し、生徒の主体的な学び、教員の指導支援、授業の効率化をめざし実証を進めています。その一環として、11月10日、3年生英語科で公開授業を実施しました。

「修学旅行は国内か海外か」をテーマに、AI作成の英文でディベートを行い、学びの新たな可能性を感じました。



体育館エアコン設置工事が進行中

10月20日から始まった第一体育館エアコン設置工事が終了し、11月21日から第一体育館が使用できるようになりました。エアコンは、バスケットゴール付近の高さに12台、2階ギャラリー（卓球場）にも4台が取り付けられました。

現在は、第二体育館の設置工事中です。



12月のおもな予定

- | | |
|--------|---------------------|
| 11日（木） | 1年生 防煙教室 |
| 15日（月） | 給食終了、三者懇談会（～19日（金）） |
| 17日（水） | 2年生 薬物乱用防止教室 |
| 21日（日） | もりやまいち出店（生徒会） |
| 23日（火） | 終業式 |

1月当初のおもな予定

- | | |
|-------|-----------|
| 6日（火） | 3年生 実力テスト |
| 7日（水） | 始業式 |
| 8日（木） | 給食開始 |

※今年度の卒業式は令和8年3月6日（金）に挙行します。



インフルエンザ注意

11月中旬より、本校でもインフルエンザの感染が広がり、複数のクラスで学級閉鎖を行いました。お子様の健康を守るために、引き続きご家庭での予防にご協力をお願いいたします。

また、十分な睡眠とバランスの取れた食事で体調を整えることも大切です。発熱や体調不良がある場合は、無理をせずお休みください。